

Por eso y a pesar de los caudillajes sin patriotismo y sin dignidad, en los que México y otros pueblos de la América Española han sido tan pródigos, los hombres responsables de esta hora acuden a salvar el más rico patrimonio de la raza. La Universidad Mexicana, al frente de cuya Rectoría se encuentra actualmente una figura de tantos recursos intelectuales como el licenciado Luis Chico Goerne, ha emprendido resueltamente una obra de positiva y serena reconstrucción ideológica. Ya no se vale de su autonomía—tan mal interpretada hasta hace poco—para amparar y defender teorías al margen de las auténticas categorías sociales. Ahora la Universidad ocupa el puesto señero que debía ocupar y está realmente capacitada para llevar a cabo la árdua labor de renovación que se ha impuesto.

Tenemos a la vista el plan de estudios de la Escuela Nacional de Medicina, al que seguirán los programas de las demás Facultades de ciencias biológicas. El plan aprobado por el Rector, es de una gran significación científica y humana, y coloca a México en un lugar altísimo entre todos los países civilizados. Dentro del mismo criterio—agrega un comunicado oficial—se planeará la contribución de la Universidad en los campos de la investigación físico-química, sociológica y artística en derredor de los Institutos de Geología, de Investigaciones Sociales y de Investigaciones Estéticas, en torno de los cuales se agruparán respectivamente las Escuelas de Ingeniería, Química y Ciencias Físico-Matemáticas, las Escuelas de Derecho, Economía y Comercio, y las Escuelas de Música, Arquitectura y Artes Plásticas.

El propósito de integración universitaria del nuevo Rector ha sido sancionado de una manera práctica y eficaz por la Universidad de Occidente, incorporada a la Universidad Nacional Autónoma de México. Al mismo tiempo, la Federación Estudiantil Queretana, respaldada por la Confederación Nacional de Estudiantes, ha iniciado ya ante el Gobernador del Estado las gestiones encaminadas a la reapertura del Colegio Civil de Querétaro, que la anterior administración clausuró hace tiempo, con fines personalistas.

México quiere ser una nación, y las nuevas generaciones saben que una nación está constituida por todas las fuerzas vitales que la integran y no por el bandolerismo político. Cualquiera que sea el curso que sigan las revueltas y turbias aguas del agonizante caudillaje mexicano, queda en pie la voluntad consciente de México, del México viril, entero y vivo.

La reciente huelga contra la Compañía de Luz y Fuerza, explicará suficientemente a nuestros lectores el considerable retraso con que aparece el presente número de julio de la revista UNIVERSIDAD.

Consultas Resueltas por el Instituto de Geología

PERIODO COMPRENDIDO DEL 1º DE ABRIL AL 30 DE JUNIO DE 1936

I. ESTUDIOS HIDROGEOLOGICOS

Oficina de Hidrogeología.—A petición de la Dirección de Aguas y Saneamiento, del Departamento del Distrito Federal, se rindió información respecto a la hidrogeología del Valle de Cuauhtepc, D. F. Ref. 640.

A petición del Gobierno del Estado de Veracruz, se dictaminó respecto a la exploración que se está llevando a cabo en el manantial de Cuacualachapa, con el objeto de aumentar su caudal. Ref. 647.

II. ESTUDIOS PROMOVIDOS POR VARIAS INSTITUCIONES

Oficina de Geología General.—A petición del C. Inspector de la 14ª Zona de Escuelas Suburbanas, se rindió información sobre la geología del Pedregal de San Angel y Lago de Texcoco. Ref. 776.

Oficina de Minerales Metálicos.—A petición del señor F. Blondel, Director del Bureau d'Etudes Geologiques & Miniers Coloniales, de París, se informó sobre yacimientos y placeres de oro. Ref. 777.

Oficina de Sismología.—A petición del señor R. Meldrum Stewart, Director of "Dominion Observatory" Department of Interior, se dieron datos sobre el temblor del 14 de enero del corriente año. Ref. 597.

A petición del Banco Nacional Hipotecario Urbano y de Obras Públicas, se informó sobre la sismicidad de la población de Zamora, Mich. Ref. 1121.

Laboratorio de Química.—A petición del Ing. Ignacio Bonillas, Director de las Zonas Federales Mineras del Estado de Oaxaca, se analizaron dos muestras de aceite combustible. Ref. 885.

A petición de la Compañía Manufacturera de El Potrero, se analizó una muestra de agua. Ref. 1056.

Biblioteca.—A petición de la Escuela Secundaria Número 2, se dieron datos sobre geología del Estado de Puebla. Ref. 636.

III. DEL PUBLICO EN GENERAL

Oficina de Minerales no Metálicos.—A petición del Ing. Manuel F. Garrido, se informó sobre yacimientos de cromita. Ref. 714.

A los señores Villa y Llano, S. en R. L., se rindió información sobre la naturaleza de la tierra de Batán y localidades. Ref. 736.

A petición del señor Porfirio Ledesma, se informó sobre sistema de molienda y blanqueo del talco. Ref. 977.

Oficina de Petrología.—A petición del señor Ernesto Azcón, se hizo el estudio minerográfico de una muestra, y se dictaminó sobre clasificación de cuatro muestras. Refs. 672 y 1054.

Laboratorio de Química.—A petición del señor I. G. Mendoza, se practicó el análisis de una muestra. Ref. 616.

A petición del señor Benigno Estrada, se ensayó una muestra por plata, oro, cobre, plomo y zinc. Ref. 663.

A petición del señor J. M. Díaz, se analizó una muestra de arcilla. Ref. 712.

A petición del señor Juan Vázquez M., se practicó el ensaye por plata y oro en una muestra. Ref. 914.

A petición del señor Vicente M. Ortiz, se practicó el análisis de una pumicita. Ref. 1055.

L I B R O S

Fernando Diez de Medina.—“Imagen”. Edit. América. 1932. La Paz, Bolivia.—“El Velero Matinal”. Edit. América. 1935. La Paz, Bolivia.

Libro de Poemas el primero, de Ensayos el segundo, son ambos una valiosa aportación a las letras hispano americanas. Su autor se coloca, especialmente con “El Velero Matinal”, entre los valores definitivos de la nueva generación boliviana. Hay en este libro hondura y agudeza crítica, estilo elegante, expresivo y sereno, que se resuelven en un fondo diáfano de felices hallazgos. Los problemas literarios y estéticos de estos ensayos, están considerados desde un plano meditativo e ideológico que acusan, en su autor, una personalidad entonada de culto pensador. Los poemas que integran el libro “Imagen”, son bellos motivos de exaltación lírica y emocional.—M. N. L.

Jorge González Bastías.—“El Poema de las Tierras Pobres”. Santiago de Chile.

Es un poeta chileno cuyo nombre puede ser representativo de cierta tendencia de la poesía neoromántica hacia la contención y la diafanidad. Quizá su ideal poético se cifra en el que “Azorín”

asigna a los maestros novecentistas, y que se concreta en estas palabras: “La pasión romántica dentro de la línea clásica”. En efecto, hay pasión y hay inquietudes en estos versos de González B., pero el poeta sabe domeñar las vibraciones excesivas dentro de una norma de perfección clásica. Añádase a esto, el horror al tópico y a la frase gastada que ha circulado ya, así una moneda pobre, en manos numerosas y se tendrá una idea exacta de los caminos de arte que recorre el poeta chileno, autor de “El Poema de las Tierras Pobres”. Es todo él un canto “al Maule, el río amado, y a las sombras humanas que vagan añorando por sus tierras”. Y el poeta va recogiendo en estas páginas, limpia y hondamente, las visiones que, de cerca y de lejos, sugieren el vasto paisaje y las figuras, dolientes, que por él transitan.

El volumen anterior a éste, “Misas de Primavera”, tiene claras resonancias de Jammes, el de “L’Eglise Habillée de Tenilles” y fue también, como era justo, calurosamente acogido por la crítica.—A. M.

Salvador Ortiz Vidales.—“Memorias de un Hombre Inverosímil”. México, 1936.

Salvador Ortiz Vidales, acaba de dar a la publicidad, con el título indicado antes, una fuerte novela en que los personajes, salidos todos de nuestra clase media, se mueven y agitan con vida propia, en páginas que muestran, como fondo decorativo, esta ciudad de México con sus inquietudes modernas y sus “vecindades” y rincones de amarillenta litografía. Hay también en el volumen claras evocaciones de la provincia michoacana, de donde es el escritor.—A. M.

Sabemos que suscriptores de esta Revista gratuita, UNIVERSIDAD, han dejado de recibir, por motivos que ignoramos, algunos de los números que van publicados.

Suplicamos a estas personas que se sirvan dar el correspondiente aviso—aclarando desde luego su nombre y dirección—al Servicio Editorial de la Universidad Nacional de México. Calle de Bolivia, número 17, México, D. F., a fin de indagar la causa de la deficiencia y corregirla cuanto antes, si está en nuestra mano.

Por nuestra parte, ya nos hemos dirigido sobre el particular al señor Director General de Correos, y estamos seguros de que contaremos con su colaboración muy eficaz.